

第一回 參議院治安及び地方制度・司法連合委員会會議錄第三号

付託事件
○警察法案(五題付)

昭和二十二年十一月十七日(月曜日)
午前十時二十五分開会

○警察法案
　　今日の会議に付した事件

○委員長(吉川末次郎君) これより治
安及び地方制度、司法連合委員会を会
開いたします。帆足計君より発言の許
可を求めておりますが、これを許
可してよろしくござりますか。

ものと認めます。それでは帆足君。
○委員外委員（帆足計春）私は鉱工業
並びに決算常任委員会に属する者で、さ
いますが、本日は吉川委員長の特別の
お取計らいによりまして、この委員会を
に参加させて頂き、司法大臣に対しま

聯合委員の皆様にお詫び申上げます。日本の政治、経済、社会等の民主化の問題は、ボツダム宣言の我々国民に要請するところであるばかりでなく、日本が眞に平和國家、文化國家として再出発いたしますために、どうしても徹底せねばならん基本的な目標であると思つてあります。なんせく司法並びに警察制度の民主化ということは、日本の民主化にとって、最も重要な課題であり、眞に日本が民主化されるとかどうかの試金石をなすものであります。このように考えますと、現在の警察並びに司法制度の現状につきま

して、私は國民の一人として極めて不満の意を表せざるを得ないのであります。從來日本民主化の問題につきましては、現在の片山内閣におきましては、余程御努力の跡が見えますけれども、終戰以來歴代の内閣はとかく日本の民主化の問題に対しまして積極性を欠き、ただ連合軍から次々に與えられる指令を消極的に受理しておるというような態度を取つておられたことにつきましては、非常に不満を感じする者であります。民主化について積極性がないが故に、自己の見識を以て、連合軍と肝胆相照らして折衝する民主的態度が弱体になり、そろそろ日本國の特殊事情に適應した民主化の徹底といふことが、とくに不十分になり勝ちであると私は考えておるのであります。日本民主化の一つの方法として迫使令が大きな役割を演じておることは周知通りであります。併しながら戦争に單に協力したこと、それはいわば國民の義務でありましょう。問題の本質は、戦争に單に協力したということではなくして、それについて果したところの役割の内容にあるのであるうと存じます。即ち戦争に便乗し、極端な軍國主義、偏狭な國家主義、その他國民に対して非合理的な、專制的な虐制を加えた者が當然責任を負わねばならぬと存じます。

同時に日本の社会構成の入替えを行おうとする意図から出たものであると察せられるのであります。連合軍も我に對してページは一面旧指導層の入替えであり、必ずしも懲罰ではないといふ懇意な説明をされております。併しながら問題はむしろ第三の範疇、即ち極端なる軍國主義者、暴力團、國粹主義團体、ファシスト等を日本の政治、經濟、文化の面から拂拭し、國民が安んじて平和と文化を樂しみ得る体制を作ることにあるのであると思ひます。この点におきまして私は政府の努力が必ずしも強力且つ十分でありますぬことを不満に感ずるのであります。特に我が國の司法警察制度は、我が國專制政治の支柱であります。特に治安維持法はこれを守るために武器であります。暴力と拷問と脅迫の圧制によつて維持されたところの日本司法並びに警察は、正に中世紀的な暗黒街であります。これらの組織は極端な超國家主義思想で固められた人、思想的結集體でもありました。我々自由思想家は、警視廳の前を通るだけで身の毛のよだつような思いがしたのであります。

司法といふものは實にかくの「ことき性」者があつたならば、少くとも五年や十年の懲役に行つたであります。我が國の專制政治の弊大であつた警察、司法院といふものは實にかくの「ことき性」格のものであります。それは自由と民主主義の敵であります。このような警察、司法制度が個人的にも、制度的にも、そのままの形で新らしい憲法のための、そして國民の自由と基本的個人権のための護民官に早めりし得るというような奇蹟は、いかに考えようとも考えることができません。然るが故に私は新憲法にふさわしい新らしい警察並びに司法制度を作りますために、現在の警察並びに司法制度は徹底的に検討され、根本的に改革されねばならぬと思います。その方法としましては、すでに経済界、教育界等におきまして相当嚴重な追放が行われておるのあります。が、警察、司法における審査は形式的でなく、実質的に、もつと徹底的な方法でやつて頂かねばならぬのであります。第二には彼らを再教育し、啓蒙し、その心構えを改め得る人たちに対しては、徹底的に再教育の方法を考えて頂きたいのであります。

第三には新らしい司法官、警察官を養成するための教育施設も必要であります。勿論多數の司法官の中には、飽くまで憲法を守り、法律の許す國民の自由を守つた尊敬すべき方々がいたことも事実であります。又それらの方方に敬意を表します。併しながら、日本の民主化がいかに不徹底であるかといふことにつきましては、私共國民が心配しておるだけではありません。諸外

國からも鋭い批判の眼が向けられます。先般朝日新聞紙上に掲げられた除邊憲氏の談話のこときも端的にこれを指摘しております。除氏が申しますに「日本が敗戦後すでに過去の罪悪を自覚したかどうかは日本人自身のことであり、自覚した後において連合國との実際関係の上にどんなよい表現を見せるかは、連合國が見守り待ち望んでおるところである。連合軍司令部のスポーツマンは十月七日、極めて率直に日本国民に警告したことがあるが、その大意は次のとくであった。

日本には現在多くの自称何々組なるものがあつて、旧外交官、國會議員、実業家らと結託し、舞台裏から政治を操つておる。この隠されたる政府、（ヒドン・ガバーメント）の黒幕のうしろには、日本政治の最有力な領袖たちが隠れておる。現在日本の如何なる政党も、すべて、これら隠れた領袖たちから、經濟的援助を受けておる。このような状況は、丁度以前の軍人團体が背後から政党を指導し、且つ支配したのと同じようなものである。

このようなことを指摘しております。更に続けて、

日本はマ司令部の指導下に、今や民主和平の途を目指して進んでおることは我々も知つておるが、その実情は一体どうだろう。連合國が日本を管理してから僅かに二年、日本の「隠されたる政府」の力がかくも大きいのであつては、若し日本の賢明な人士がみずから悟らず、連合國の監視も粗略で、大まかであつたならば、日本政治にいわゆ

きまし、私自身も一ヶ年以上、

しており、大部分が傷害とその後の傷
けました。そして虚偽の調書を強い

方と相談されまして、政府当局のこれ

委員

齊 武 雄君

中村 正雄君

奥 主一郎君

岡部 常君

小川 友三君

宮城タマヨ君

山下 義信君

阿竹齋次郎君

委員外議員

帆足 計君

國務大臣

司法大臣 鈴木 義男君

政府委員

(刑事事務官) 國宗 榮君

司法事務官

(刑事局長) 國宗 榮君

昭和二十三年四月十六日印刷

昭和二十三年四月十七日発行

参議院事務局

印刷者 印 刷 局